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Обычно водородные установки используют кислород из воздуха. Вместо него химики использовали 
кислородсодержащие соединения хлора. Для запуска реакции нужен небольшой импульс тока, а 
затем она начинает развиваться самостоятельно. По словам учёных, технология расширяет 
возможности применения экологически чистого водородного топлива. Методика может найти 
применение на космических и подводных аппаратах, а также в шахтах. 
Учёные из Института физической химии и электрохимии имени А.Н. Фрумкина РАН и Федерального 
исследовательского центра проблем химической физики и медицинской химии РАН разработали 
методику получения электроэнергии за счёт окисления водорода в безвоздушной среде. Об этом RT 
сообщили в пресс-службе РНФ. Исследование поддержано грантом РНФ. Результаты опубликованы 
в журнале Molecules.исследования.  
Вместо кислорода, который обычно водородные установки берут из воздуха, химики применили 
кислородсодержащие соединения хлора. Новая технология позволяет генерировать электричество 
из водорода даже там, где нет воздуха: в космосе, под водой, в шахтах. Это серьёзно расширяет 
возможности применения экологически чистого водородного топлива. 
Авторы работы напоминают, что во время сгорания топлива происходит реакция окисления с 
участием атомов кислорода. Как правило, он поступает из воздуха. Однако человек давно освоил и 
безвоздушные среды, такие как космос или подводный мир. Используемая в таких условиях 
аппаратура тоже нуждается в энергии. 
Чтобы решить эту задачу, учёные предложили использовать вместо атмосферного кислорода 
соединения хлора — хлорат-анионы, которые можно хранить на космическом корабле или подводном 
аппарате в виде концентрированного раствора. Вещество и молекулярный водород вступают в 
окислительно-восстановительные реакции на электродах электрохимической ячейки, что позволяет 
получать электроэнергию. 
Единственный побочный продукт такой реакции — обычная поваренная соль.  
Как отмечают авторы работы, главной трудностью было заставить соединения хлора вступить в 
реакцию восстановления. Обычно это вещество не реагирует даже в присутствии специальных 
катализаторов. 
Учёные нашли решение проблемы. Оказалось, что для запуска реакции достаточно небольшого 
импульса тока. Далее она способна поддерживать себя самостоятельно. Выделяющийся во время 
взаимодействия диоксид хлора дополнительно подстёгивает интенсивность реакции. В результате 
генерация тока нарастает уже без внешних стимулов. Учёным удалось подобрать такие условия, в 
которых этот самоподдерживающийся процесс идёт интенсивнее всего. 
По словам специалистов, в большинстве экспериментов химическая энергия преобразовывалась в 
электричество с эффективностью от 40 до 50%. В дальнейшем авторы работы рассчитывают найти 
способы повысить эффективность нового способа получения электроэнергии. 

Новая 
технология: 

электроэнергия 
из водорода  

Российские учёные разработали метод получения электроэнергии за счёт окисления 
водорода в безвоздушной среде. 
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«Мы продемонстрировали возможность использования химической энергии газообразного водорода 
для генерации электричества без участия атмосферного кислорода. Вместо него окислителем 
выступают достаточно дешёвые и доступные вещества (хлораты металлов в виде водного раствора), 
ранее считавшиеся непригодными для химических источников тока по причине низкой 
электрохимической активности», — подытожил руководитель проекта РНФ — доктор физико-
математических наук заведующий лабораторией ИФХЭ РАН Михаил Воротынцев. 
Надежда Алексеева, Екатерина Кийко 
Опубликовано 3 ноября 2022 
Источник: https://russian.rt.com/science/article/1069347-rossiya-uchyonye-elektrichestvo-vodorod 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

Как отметила Виктория Абрамченко, Правительство поддержало запуск проекта по строительству 
объектов сортировки и утилизации отходов ТКО за пределами центральной экологической зоны 
Байкала. С учётом особого статуса и режима охраны данной зоны предложено создать перегрузочные 
станции. Это позволит сократить экологическую нагрузку на Байкальскую природную территорию, но 
при этом создать эффективную систему обращения с отходами.  
Вице-премьер отметила, что на Байкальской природной территории запланировано строительство 11 
объектов по обращению с отходами общей стоимостью около 5 млрд рублей. Это комплексы по 
обработке отходов и мусороперегрузочные станции. Уже разработана проектно-сметная 
документация для четырёх объектов Республики Бурятия и Иркутской области.  
По поручению Виктории Абрамченко в целях развития системы обращения с ТКО на территории 
Иркутской области в 2022 году была подписана «дорожная карта» взаимодействия ППК «Российский 
экологический оператор», Министерства природных ресурсов и экологии России и правительства 
Иркутской области. 
Губернатор Игорь Кобзев доложил, что для организации системы обращения с ТКО в центральной 
экологической зоне региональная власть предоставляет муниципалитетам субсидии на 
софинансирование мероприятий по проектированию и строительству объектов по обращению с 
отходами. Кроме того, на проектную документацию на строительство мусороперегрузочной станции в 
Иркутской области уже получены положительные заключения экспертиз. К возведению объекта 
планируют приступить в 2023 году. 
Также в ходе совещания обсуждалась ликвидация несанкционированных свалок в границах 
Байкальской природной территории. Всего выявлено 72 свалки, 21 из которых будет ликвидирована 
уже в этом году. 
Опубликовано:  

29 июня 2023 

НОВОСТИ ПРАВИТЕЛЬСТВА  http://government.ru/news/48891/ 

Обращение с 
отходами на 

Байкале   

Зам. Председателя Правительства В. Абрамченко провела совещание по вопросам обра-
щения с ТКО на Байкальской природной территории. В совещании приняли участие гу-
бернатор Иркутской области И. Кобзев, представители Совета Федерации, Минприроды 
России, Росприроднадзора, ППК «РЭО», а также правительства Республики Бурятия.  
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Республика Бурятия и Иркутская область получат софинансирование из федерального бюджета на 
ликвидацию несанкционированных свалок в центральной экологической зоне Байкальской природной 
территории. Такое распоряжение подписал Председатель Правительства Михаил Мишустин. 

Распоряжение от 19 июня 2023 года №1609-р 
Документ PDF  
327Kb 
С помощью федеральных средств в Иркутской области будет ликвидировано 7 свалок общей 
площадью более 28 тыс. кв. м, в Бурятии – 12 свалок площадью более 219 тыс. кв. м. Это позволит 
сократить объём загрязнений, попадающих в озеро Байкал вместе со сточными водами, и сохранить 
уникальную экосистему озера. 
Средства предусмотрены в федеральном проекте «Сохранение озера Байкал». Его главная цель – 
улучшить экологическое состояние Байкала, в том числе за счёт сокращения объёма загрязнённых 
стоков в озеро и другие водоёмы Байкальской природной территории, а также за счёт очистки 
загрязнённых объектов. 
Опубликовано: 28 июня 2023 г. 

НОВОСТИ ПРАВИТЕЛЬСТВА http://government.ru/news/48874/ 

 

 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
Влияние пищевой промышленности на климат огромно: на нее приходится около трети мировых 
выбросов парниковых газов, причем 14,5% – на животноводство. Выбросы парниковых газов от 

Байкальские 
свалки будут 

ликвидированы   

Правительство направит финансирование регионам на ликвидацию незаконных свалок в 
рамках федерального проекта «Сохранение озера Байкал» 

 

Обсуждаются 
выбросы ПГ от 

животноводства  

Согласно отчету объединения инвесторов FAIRR Initiative, раскрытые данные о выбросах 
20 крупнейших в мире мясо-молочных компаний выросли на 3,3% по сравнению с уровнем 
2022 г. 
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крупнейших мировых производителей мяса и молочных продуктов в этом году увеличились, сообщает 
Bloomberg. 
Согласно отчету объединения инвесторов FAIRR Initiative, раскрытые данные о выбросах 20 
крупнейших в мире мясо-молочных компаний выросли на 3,3% по сравнению с уровнем 2022 г. Почти 
две трети проанализированных компаний не раскрыли информацию о так называемых выбросах 
категории 3 (Scope 3), которые происходят косвенно в цепочке создания стоимости компании. При 
этом лишь четыре из 20 компаний ставят перед собой нулевые цели по выбросам. FAIRR повышает 
осведомленность об экологических, социальных и управленческих рисках и возможностях в мировом 
продовольственном секторе и поддерживается активами на сумму более $70 трлн. 
«Мы давно знаем, что человечество не может повлиять на изменение климата, не изменив то, как мы 
кормим мир», – цитирует агентство слова основателя  FAIRR Джереми Коллера. 
Опубликовано: 07 ноября 2023 

ВЕДОМОСТИ 

https://www.vedomosti.ru/esg/climate/news/2023/11/07/1004490-rost-vibrosov-ot-zhivotnovodstva-
podrivaet-mirovuyu-borbu-za-klimat 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Почкующиеся клетки дрожжей с полусинтетическим геномом. (Фото: Zhao et al., Cell, 2023) 
 

 

 

В ДНК вирусов, бактерий, дрожжей, растений, мышей можно менять одну генетическую букву на 
другую, вырезать и добавлять более или менее обширные блоки букв, вплоть до целых генов. Для 
этого есть набор биотехнологических инструментов, среди которых один из самых 
известных — генетический редактор CRISPR/Cas с его многочисленными вариациями. Можно пойти 
дальше, от отдельных генов на уровень хромосомы или нескольких хромосом. В прошлом году мы 
рассказывали о том, как мышам сшили хромосомы, опять же с помощью редактора CRISPR/Cas. 
Однако сшивки, или добавления-удаления хромосом — это манипуляции с уже имеющимися 
хромосомами. А если задача заменить хромосому на полностью искусственную? Тут нужно, во-
первых сделать большую и даже очень большую молекулу ДНК, во-вторых, внедрить её в организм. 

Правда, если речь идёт о вирусах или бактериях, то тут проблем нет. Вирусы устроены довольно 
просто, и пока они размножаются в клетке, им можно подменить естественную нуклеиновую кислоту 
на искусственную. С бактериями будет сложнее, но не слишком: бактериальный геном — это одна 
большая хромосома и маленькие кольцевые ДНК под названием плазмиды; и хромосома, и плазмиды 
не ограничены никаким специальным ядром. Плазмиды в бактерий внедряют уже очень давно, это 
рутинная лабораторная процедура; есть и бактерии с полностью синтетическими хромосомами. 
Генетические манипуляции с бактериальным геномом дошли до того, что с ним довольно смело 
экспериментируют, пытаясь создать клетки, которые обходятся минимальным набором генов (о таких 

Геном, 
наполовину 

синтетический   

Семь с половиной хромосом дрожжей заменили на искусственно синтезированные, сделав дрожжевой 
геном более стабильным и менее замусоренным. 
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экспериментах мы уже писали несколько лет назад). Но если взять эукариотические организмы, то тут 
становится всё непросто. Во-первых, у эукариот хромосомы намного больше, и очень редко бывает, 
чтобы хромосома была одна. Во-вторых, геном у эукариот хранится в клеточном ядре. 
Впрочем, сейчас есть методы, позволяющие собирать очень большие молекулы ДНК, и есть методы, 
позволяющие успешно внедрять ДНК извне в разные эукариотические клетки. Ещё в 2006 году был 
запущен большой проект синтетического генома дрожжей, в котором участвует множество 
лабораторий по всему миру. И вот сейчас в журналах Cell и Cell Genomics вышло десять статей с 
промежуточными итогами. Главный результат в том, что из шестнадцати дрожжевых хромосом 
синтетическими сделали семь с половиной. Но их не копировали один в один с натуральных 
хромосом. Кстати, стоит сказать, зачем вообще занимаются синтетическими геномами. Дело в том, 
что в ДНК всегда есть довольно много мусора, и хотя сейчас у разных форм этого мусора находят ту 
или иную функцию, всё же есть основания полагать, что часть генома бывает просто не нужна. Геном 
не есть нечто идеальное и совершенное. В нём, например, накапливаются бывшие вирусы и 
«прыгающие гены» транспозоны, в нём есть проблемные участки, из-за которых хромосомы могут 
неправильно разойтись по дочерним клеткам, или же какой-то участок вдруг уходит от одной 
хромосомы и приходит к другой, а такие перестановки в геноме не всегда заканчиваются хорошо. В 
синтетическом геноме подобные вещи можно исправить. 
У дрожжей убрали последовательности, которые очень много раз повторяются (такие повторы 
возникают как побочный эффект при копировании ДНК, и бывает, что некоторые участки умножаются 
чаще других). Ещё исследователи собрали на отдельной хромосоме все гены транспортных РНК, или 
тРНК. Транспортные РНК нужны при синтезе белка, они приносят аминокислоты белоксинтезирующей 
машине — рибосоме и сопутствующим белкам. Из аминокислот, которые приносят тРНК, 
синтезируется полипептидная цепь. Видов транспортных РНК в клетке столько же или даже больше, 
сколько и белковых аминокислот. При этом гены тРНК часто оказываются причиной хромосомной 
нестабильности, то есть из-за них случаются неожиданные хромосомные перестройки там, где они 
располагаются. В естественном геноме гены тРНК разбросаны по нескольким хромосомам. Сейчас их 
собрали в одну специальную полностью искусственную хромосому, чтобы они не добавляли 
неожиданностей другим хромосомам. 
Искусственные хромосомы внедряли в дрожжи сначала по одной. То есть получалась одна линия 
дрожжей с какой-то одной искусственной хромосомой и с пятнадцатью другими натуральными, в 
другой линии дрожжей единственная искусственная хромосома была другой и так далее. Дрожжи 
размножаются почкованием, когда на материнской клетке появляется полностью копирующая её 
дочерняя, но у них также есть и половой процесс, когда две клетки обмениваются геномом. Вот с 
помощью полового процесса удалось собрать все искусственные хромосомы в одной линии дрожжей. 
Не всегда всё шло гладко, и большая часть времени уходила на то, чтобы устранить клеточно-
молекулярные поломки, связанные с появлением синтетических хромосом. Тем не менее, в итоге 
получились дрожжи с наполовину искусственным геномом, которые нормально размножались. В 
перспективе исследователи хотят все хромосомы заменить на синтетические. С одной стороны, это 
будет доказательством, что такие вещи в принципе возможны. С другой стороны, возможность 
синтетических геномов откроет новые перспективы в биотехнологии.  
Чтобы научить организм (те же дрожжи) той или иной химической реакции, необязательно будет 
внедрять новые гены в природные хромосомы, которым такая процедура не всегда нравится; можно 
будет просто переконструировать синтетические хромосомы, которые с самого начала будут более 
удобными для молекулярно-генетических манипуляций. 
 
Автор: Кирилл Стасевич 

Опубликовано: 9 ноября 2023 
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В прошлом году на волне санкций из России ушли международные рейтинговые агентства, 
оценивающие устойчивость и климатическую зрелость компаний. Это поставило 
отечественную ESG-отрасль перед выбором: создать отличную от международных подходов 
систему оценки компаний или разработать такую, которая учитывала бы их. Одним из 
альтернативных путей стало приведение собственных стандартов в методологическое 
соответствие со стандартами партнеров, на рынках которых Россия осталась: это страны 
БРИКС, ШОС, АТЭС. Так, вышли уже третий зеленый рэнкинг и первый климатический рэнкинг 
«Лиги зеленых брендов» (ЛЗБ). Что происходит с отраслью устойчивого развития в России после 
ухода международных игроков – в материале «Ведомости. Экология» 
Новейшая история 
В 2021 г. Россия, оказавшись на пике внедрения ESG-повестки, пошла по пути создания собственных 
ESG-рейтингов. «В стране существуют четыре рейтинговых агентства (АКРА, «Эксперт РА», НРА и 
НКР – «Ведомости. Устойчивое развитие»), которые проводят независимую оценку компаний. 
Некоторые фирмы и инвесторы уже начали использовать критерии устойчивого развития при 
принятии решений об инвестировании. Например, Московская биржа в 2020 г. запустила индекс MOEX 
ESG, который включает компании, соответствующие определенным критериям экологической, 
социальной и управленческой устойчивости», – отметила председатель «Лиги зеленых брендов» 
(ЛЗБ) Анастасия Попова. 
Однако, как отмечают эксперты отрасли, после ухода международных рейтинговых агентств 
иностранные компании стали остерегаться инвестировать в российские активы, так как данных только 
отечественных оценщиков им оказалось недостаточно для принятия решений. 
Международный опыт 
ESG-оценка и соответствующие стандарты играют все большую роль в мире инвестиций. В последние 
годы на западных рынках инвесторы стали чаще ориентироваться на рейтинги в сфере устойчивого 
развития. Например, в США существуют MSCI ESG Ratings и Sustainalytics ESG Risk Ratings, 
Bloomberg ESG и т. д. Они оценивают компании по различным критериям, связанным с экологической, 
социальной и управленческой ответственностью. Эти рейтинги «догоняют» по значимости 
финансовые показатели компаний и играют все большую роль при принятии инвестиционных 
решений. 
Международная оценка компаний, принятая в ЕС и США, учитывает то, насколько они соответствуют 
стандартам зеленой и климатической ответственности, таким как ISO 14001 и ISO 50001. Сертификат 
соответствия стандарту ISO 14001 показывает готовность его обладателя к соблюдению 
экологических норм и природоохранных требований. Стандарт ISO 50001 создан для улучшения 
энергоэффективности, энергобезопасности и снижения энергозависимости организаций. 
Рейтинговые агентства MSCI, S&P Global и FTSE Russell проводят оценку компаний на основе их ESG-
показателей и подобных стандартов и включают в свои индексы только те компании, которые им 
соответствуют. 

История 
«зеленых 

стандартов» в 
России  

Рэнкинги «Лиги зеленых брендов» оценили воздействие российских производителей на 
окружающую среду 
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Китай пошел по пути государственного контроля соответствия компаний зеленым и климатическим 
стандартам, которые являются частью госпрограммы «Один пояс и один путь». Она включает в себя 
меры по снижению выбросов парниковых газов и развитию экологически чистых технологий. 
Несмотря на разницу подходов Запада и Востока, приверженность стандартам зеленой и 
климатической ответственности является важным элементом устойчивого развития бизнеса вне 
зависимости от того, где компания ведет свою деятельность. Это позволяет соответствовать 
требованиям экологических норм и законодательства, а также получать высокие ESG-рейтинги и 
рэнкинги. Их внедрением занимаются и в России. 
Зеленый рэнкинг 
Три года назад в России появился зеленый рэнкинг, идея его создания – результат партнерства, 
сложившегося в 2019 г. в ЛЗБ между цифровой экосистемой об устойчивом развитии Plus-one.ru, 
компаниями «Юнилевер Русь» и «Деловые решения и технологии» (ДРТ, ранее  «Делойт» в СНГ). В 
2021 г. к партнерам лиги присоединилась компания «Карбонлаб». В рамках рэнкинга бренды проходят 
оценку по существенным для их отрасли аспектам устойчивости, а полученные результаты можно 
сравнить с условными среднеотраслевыми показателями. 
«Все три года наши бренды – «Чистая линия», Dove и Domestos – участвуют в рэнкинге. Для них это 
не просто заполнение анкеты, но и элемент саморефлексии: оценки при анализе позволяют сравнить 
свои достижения с прошлым годом, а также понять свою эволюцию в сравнении с другими 
участниками рынка. Рэнкинг ЛЗБ – один из ключевых инструментов оценки устойчивого развития в 
нашей внутренней системе», – рассказала директор по корпоративным отношениям и устойчивому 
развитию «Юнилевер Русь» Ирина Антюшина. 

 
В 2023 г. эксперты наблюдали положительную динамику ESG-показателей российских компаний. 
Директор департамента управленческого консультирования ДРТ Тимур Турсунов отметил, что 
компании по многим аспектам улучшили показатели, предоставили больше информации по 
инициативам и их результатам, даже несмотря на сложности за последние отчетные периоды и 
непубличность некоторых данных. «Также мы выявили ряд возможных улучшений и адаптации анкет 
с учетом последних изменений и пожеланий участников», – рассказал он. 
Национальный зеленый стандарт 
Методика рэнкинга, разработанная ДРТ специально для российского рынка, легла в основу 
национального зеленого стандарта ГОСТ Р «Устойчивое развитие бренда и предприятия. Общие 
положения и критерии оценки», работу над которым ЛЗБ ведет совместно с Роскачеством с октября 
2021 г. в рамках поручения президента РФ по формированию широкого перечня новых инициатив 
социально-экономического развития страны. 
«Критерии методики учитывают три направления ‒ экологичность, социальную сферу и 
корпоративное управление. Также учитывается взаимодействие с разными заинтересованными 
сторонами. По критериям компании могут выявить и оценить свои возможности и потенциал для 
улучшения. В стандарте мы учли актуальное национальное законодательство. Он позволит оценить 
бренды или предприятия на разном уровне развитости их практик в области устойчивого развития. Не 
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только крупный бизнес, но и ответственные МСП смогут получить сертификацию соответствия», – 
пояснил Турсунов. 
Таким образом, участие в рэнкинге является подготовительным этапом для прохождения компаниями 
оценки по будущему зеленому стандарту и позволит им первыми на рынке получить зеленый 
сертификат, отметили эксперты. 
«Ценность стандарта именно в едином методологическом подходе к оценке поставщиков при зеленых 
закупках, в том числе и государственных, а также при выдаче зеленых кредитов и при попадании 
товаров на зеленую полку в супермаркетах», – прокомментировала Попова. 
Как рассказала директор департамента стандартизации Роскачества Джули Назарова, стандарт 
разрабатывается в рамках технического комитета по стандартизации ТК 708 «Экологическая 
маркировка». «Применение стандарта позволит установить единую систему критериев оценки 
устойчивости бренда/компании, основанную на принципах ESG, опирающихся на экологические, 
социальные и управленческие аспекты с учетом целей в области устойчивого развития Организации 
Объединенных Наций (ЦУР ООН)», – пояснила она. По словам эксперта, организации могут 
оценивать себя сами, а могут быть оценены третьей стороной – сертификационным органом ‒ с целью 
получения подтвержденной оценки и включения в рэнкинг. 
«Появление стандарта позволяет установить конкретные метрики, причем немаловажно, что они 
были сформированы с использованием лучших мировых практик и при активном обсуждении 
российского бизнеса, – считает Антюшина. – Это означает, что национальный зеленый стандарт, 
опираясь на международные нормы, в то же время учитывает специфику отечественного рынка». 
Утвердить стандарт планируется к лету 2024 г., уточнили в Роскачестве. 
В России единых ESG-критериев оценки пока не существует, рассказала Попова. «Их создание – одно 
из направлений деятельности ЛЗБ, – отметила она. – Чтобы они появились, нужен консенсус между 
всеми участниками рынка. Основная цель деятельности лиги в ближайшее время – создать общую 
платформу, объединяющую и профильные министерства, и институты развития, и экспертов рынка, 
и устойчивый бизнес, и тот бизнес, который пока только собирается трансформироваться, и 
потребителей, одинаково понимающих, что такое зеленый/устойчивый бренд», – рассказала Попова. 
Масштабирование методики 
В 2023 г. ЛЗБ заключила несколько стратегических партнерств, одно из которых связано с зелеными 
государственными закупками в Москве. Проект включает систему оценки поставщиков, 
формирование на базе этой оценки реестра и внедрение его в инструмент зеленых закупок. 
Стратегическим партнером проекта стал Департамент инвестиционной и промышленной политики 
(ДИПП) Москвы. 
Исполняющая обязанности начальника управления улучшения инвестиционного климата ДИПП Асият 
Багатырова рассказала «Ведомостям», что в дальнейшем методологии ESG-сертификации Москвы и 
зеленого стандарта будут направлены на формирование механизмов стимулирования бизнеса (в том 
числе малого и среднего) придерживаться повестки устойчивого развития. Одним из таких 
механизмов являются зеленые закупки. «На наш взгляд, они могут мотивировать компании расширять 
практики ответственного поведения и, как следствие, снижать негативное воздействие на 
окружающую среду», – прокомментировала Багатырова. 
Еще одним партнером ЛЗБ, деятельность которого направлена на снижение барьеров на рынке 
зеленых закупок и экологичной продукции в 2023 г., стал Экологический союз. По мнению его 
директора, члена совета директоров Всемирной ассоциации экомаркировки (GEN) Юлии Грачевой, 
ориентиром для закупщиков является экомаркировка. Эксперт отметила, что в рамках пилотного 
проекта в Москве экомаркировка и сертификация помогут систематизировать процесс зеленых 
закупок: «С одной стороны, путем использования стандартов экомаркировки в качестве критериев 
госзакупок. С другой стороны, позволяя закупщикам без дополнительных усилий «закрывать» 
экокритерии приобретения продукции наличием экосертификата». 
Наличие такой маркировки служит подтверждением вклада компании в устойчивое развитие, может 
принести ей дополнительные преимущества на внутреннем рынке, укрепляя репутацию и 
обеспечивая соответствие возрастающим требованиям к участникам зеленых цепочек поставок, 
считает эксперт. 
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«Экомаркировка продукции на основе жизненного цикла, такая как «Листок жизни», обеспечивает 
оценку не только производственного процесса, но и продуктовых характеристик. В то время как 
стандарты типа ISO 14001 или предстоящий ГОСТ ЛЗБ фокусируются на управлении внутренними 
процессами компаний», – отметила Грачева. 
Климатический рэнкинг 
Как и зеленый, новый рэнкинг ЛЗБ – климатический – привязан к отраслевой специфике и содержит в 
себе оценку климатической устойчивости для крупных предприятий, а также облегченный вариант, 
адаптированный для МСП. Рэнкинг разработан лигой совместно с компанией «КарбонЛаб». Его 
методология была впервые представлена разработчиками в прошлом году на международной 
конференции «Климатические диалоги», которую проводил в Москве городской Департамент 
природопользования и охраны окружающей среды. Затем она в течение года обсуждалась и 
дорабатывалась с участием представителей бизнеса и других заинтересованных сторон. 

огалерея /  
 «Российскому бизнесу остро необходимо иметь объективную систему оценки его деятельности в 
климатической сфере, его, если угодно, климатической устойчивости в соответствии с 
международными критериями, бенчмарках и лучших мировых практиках, чтобы не потерять из виду 
важнейшие ориентиры и сохранять, а в идеале  повышать свою  конкурентоспособность в глазах 
покупателей, финансовых организаций и других стейкхолдеров, для которых вопросы глобального 
изменения климата, смягчения климатических изменений и адаптации к ним имеют значение. А таких 
стейкхолдеров меньше не становится. Наоборот, теперь уже совершенно ясно, что климатическая 
повестка не исключительно западная, а глобальная, что она так же важна и востребована на Востоке, 
как и на Западе, и что в последнее время она начинает играть все более значимую роль и на 
внутреннем российском рынке», – считает основатель и генеральный директор «КарбонЛаб» Михаил 
Юлкин. 
В основу системы критериев и методики оценки компаний положены общепринятые международные 
стандарты и требования нефинансовой отчетности GRI (в частности, GRI 201 и 305), IFRS (S1 и S2), 
CDP и TCFD, а также показатели и бенчмарки, применяемые для оценки стратегий и практических 
результатов деятельности  компаний по уменьшению воздействия на климат и смягчению 
климатических рисков такими авторитетными международными платформами, как Transition Pathway 
Initiative (TPI), Climate Action 100+ (СА100+), Corporate Climate Stewardship (CCS), Assessing Low-
Carbon Transition (ACT). 
Оценка деятельности компаний производится по всем направлениям корпоративной климатической 
повестки. Это углеродный учет и отчетность, управление климатическими рисками и 
предпринимаемыми на всех уровнях мерами в соответствии с целями и задачами Парижского 
соглашения 2015 г., стратегия и практические действия по сокращению выбросов парниковых газов и 
углеродного следа продукции, адаптация к изменению климата, климатические инициативы и 
лидерство. При этом учитываются отраслевые особенности воздействия компаний на климат и 
наоборот – влияние антропогенных изменений климата на компании, а также потенциал и 
возможности смягчения климатических изменений за 
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счет сокращения выбросов парниковых газов в различных отраслях. Это дает возможность соотнести 
индивидуальные результаты каждой компании с мировыми трендами, с лидерами национального 
климатического рэнкинга, а также со средними показателями по отраслям. 
На первом этапе в климатическом рэнкинге приняли участие действительные и ассоциированные 
члены ЛЗБ, при этом другие компании также имеют возможность подать заявку, представить 
необходимую информацию и получить объективную оценку своих действий. 
«Климатический рэнкинг ЛЗБ открывает новое направление нашей деятельности – климатическую 
оценку. В подходах к ней мы полностью придерживаемся той же политики, что и в зеленой оценке. 
Это интегрированность с международными системами, учет отраслевой специфики, адаптивная 
оценка для предприятий сферы МСП и возможность масштабирования методики рэнкинга после 
доработки в национальный стандарт, – рассказала Попова. – В этой части мы возлагаем большие 
надежды на развитие целевой программы ЛЗБ «Климат» и партнерство с Экологическим cоюзом, 
заинтересованным в создании нового типа товарной маркировки на российском рынке – 
климатической. Все это делается, безусловно, с одной целью – повышение конкурентоспособности 
российских производителей и их продукции как на российском, так и на международном рынках». 
Маргарита Парфененкова 

Опубликовано: 27 декабря 2023 

ВЕДОМОСТИ https://www.vedomosti.ru/esg/ratings/articles/2023/12/27/1013160-zelenie-standarti-poluchili 

 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
	
	
	
 
 
Санкции США стимулировали власти Ирана развивать ВИЭ в стране. Данные Минэнерго Ирана 
показывают, что страна произвела более 4,88 млрд кВт*час электроэнергии из ВИЭ с середины 2009 
г, когда власти начали активно развивать «зеленую» энергетику. Это количество энергии позволило: 

• сократить потребление ископаемого топлива (нефти, газа, угля и т.д.) на 1,386 млрд м3,  
• сэкономить 1,08 млрд л воды, 
• предотвратить потерю 455 млн кВт*час электроэнергии в национальной электросети.  

Также сократились выбросы парниковых газов, за 10 лет сокращение составило около 3,32 млн т. В 
июле 2019 г. в Иране было 115 «зеленых» электростанций. Сейчас строится еще 32, они дадут в 
сумме 380 МВт электроэнергии. 
Предприятия с ВИЭ набирают популярность в Иране, где более 300 солнечных дней в течение года. 
Средняя потенциальная выработка электроэнергии составляет 4,5 - 5,5 кВт*час/м2/сутки.  
Сейчас Иран удовлетворяет более 80% потребностей в электроэнергии от тепловых электростанций 
(ТЭС), работающих на фоссильном топливе. Причем КПД ТЭС - около 36%, что печально мало. 

Ближайшие цели 
иранской 

программы по 
ВИЭ  
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Мощности Ирана в области производства ВИЭ достигли 825 МВт. Об этом сообщила 
Организация по возобновляемой энергии и энергоэффективности. Ожидается, что в 
ближайшее время эта цифра увеличится почти в 2 раза, т.к. в стадии строительства 
находятся объекты ВИЭ общей мощностью 821 МВт. 
 

https://www.vedomosti.ru/esg/authors/956577-margarita-parfenenkova
https://neftegaz.ru/tech-library/energoresursy-toplivo/141832-neft/
https://neftegaz.ru/tech-library/energoresursy-toplivo/141748-gaz-prirodnyy/
https://neftegaz.ru/tech-library/energoresursy-toplivo/141884-ugol/
https://neftegaz.ru/tech-library/ekologiya-pozharnaya-bezopasnost-tekhnika-bezopasnosti/147967-parnikovye-gazy/
https://neftegaz.ru/tech-library/elektrostantsii/142035-teplovaya-elektrostantsiya-tes/
https://neftegaz.ru/tech-library/energoresursy-toplivo/148119-fossilnoe-toplivo/
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  Из общей мощности генерации в 82 000 МВт только 680 МВт идет от ВИЭ. 
В настоящее время в Иране работают более 100 крупных СЭС мощностью 2 - 12 МВт и более 2000 
малых и крышных СЭС, число которых постоянно растет. Иран развивает и ветроэнергетику: 

• в 2004 г. выработка ВЭС составила 25 МВт,  
• в 2005 г. - 32 МВт, 
• в 2006 г. - и 45 МВт, 
• в 2009 г- 130 МВт.  

Тогда были построены крупных ВЭС в прибрежных и ветреных районах Ирана, таких как Манджил 
(провинция Gilan) и Биналуд (провинция Razavi Khorasan). 
Иран планирует добавлять не менее 1000 МВт (1 ГВт) к общей генерации мощности электроэнергии 
до 2022 г. с помощью частного бизнеса.  
Правительство планирует установить более 5000 МВт возобновляемой мощности к 2022 г, в тч 4500 
МВт от ВЭС и 500 МВт от СЭС.  
В конце декабря 2023 г. появилась информация, что Иран планирует строительство солнечных 
электростанций мощностью 4 ГВт. В рамках четырех отдельных контрактов, двух по 1500 МВт и двух 
по 500 МВт, частные инвесторы построят в общей сложности 95 солнечных электростанций по всей 
стране. 
К участию в тендере были приглашены 85 компаний, выбранных из 106 претендентов. В соответствии 
с соглашениями о сотрудничестве, подписанными между провинциями и Организацией по ВИЭ и 
энергоэффективности Ирана (SATBA), были определены места для установки СЭС в соответствии с 
потребностями регионов. 
В результате были определены 152 строительные площадки в 30 провинциях и представлены 
инвесторам «в виде 95 корзин» для строительства электростанций мощностью от 10 МВт до 250 МВт. 
Сейчас на ВИЭ, включая гидроэнергетику, приходится почти семь процентов общего производства 
энергии в стране, тогда как доля газовой генерации составляет 90%.  
Как сообщалось, реализация этого проекта позволит увеличить электрогенерирующую мощность ВИЭ 
страны с нынешних 1 119 до 5 119 МВт.  
Ожидается, что проект будет завершен до периода летнего пикового потребления (конец июня 2024 
года). 
 

Источники: 

 А. Шевченко, О. Бахтина 07.07.2020 

NefteGaz.ru  

https://neftegaz.ru/news/Alternative-energy/619415-iran-narastil-moshchnosti-v-oblasti-proizvodstva-
vozobnovlyaemoy-energii-do-825-mvt/?ysclid=lrotkrcj9r143520769 

Enrgy Today 01 января 2024 

https://t.me/energytodaygroup/21018 
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Уходящий год запомнится большим структурным сдвигом в российской системе расширенной 
ответственности производителей (РОП) – теперь за утилизацию упаковки придется платить экосбор 
производителям не самих товаров, а их упаковки. Кроме того, в России значимым событием в сфере 
экологии стал запуск новой информационной системы – цифрового «двойника» леса. А федеральный 
проект «Чистый воздух» расширен с 12 до 41 города. На международном уровне самые яркие события 
2023 г. – климатический саммит ООН в Дубае (ОАЭ) и созванная впервые за 50 лет конференция ООН 
по водным ресурсам в Нью-Йорке (США). 
+29 за «Чистый воздух» 
Федеральный проект по снижению выбросов «Чистый воздух» реализуется с 2019 г. в 12 городах: 
Братск, Красноярск, Липецк, Магнитогорск, Медногорск, Нижний Тагил, Новокузнецк, Норильск, Омск, 
Челябинск, Череповец и Чита. Его цель – к 2030 г. вдвое сократить вредные выбросы в атмосферу 
относительно уровня 2017 г. С сентября 2023 г. еще 29 городов присоединились к проекту. Это 
Абакан, Астрахань, Ангарск, Ачинск, Гусиноозёрск, Селенгинск, Улан-Удэ, Махачкала, Кызыл, 
Черногорск, Барнаул, Петровск-Забайкальский, Лесосибирск, Минусинск, Уссурийск, Комсомольск-на-
Амуре, Чегдомын, Зима, Иркутск, Свирск, Усолье-Сибирское, Черемхово, Шелехов Кемерово, Курган, 
Искитим, Новочеркасск, Ростов-на-Дону и Южно-Сахалинск. 
Основной способ сделать воздух чище – произвести модернизацию предприятий-загрязнителей с 
помощью наилучших доступных технологий (современные фильтры, системы энергосбережения, 
управления отходами и т. д.). Для очистки воздуха бензиновый и дизельный общественный транспорт 
меняют на троллейбусы и газомоторные автобусы, также частные дома переводят с угольных печей 
и мазутных котельных на газовое и централизованное отопление. Так, в Челябинске, например, по 
итогам 2023 г. выбросы загрязняющих веществ в атмосферу снизились на 43%. 
В следующем году для всех новых городов Минприроды России подготовит сводные расчеты 
источников загрязнения воздуха, после чего будут запланированы мероприятия для двукратного 
снижения выбросов к 2030 г. 
Цифровизация леса 
В уходящем году запущена Федеральная государственная информационная система лесного 
комплекса (ФГИС ЛК) – цифровая платформа, объединяющая в себе десятки государственных услуг, 
сведения лесного реестра, текущие данные в области использования, охраны, защиты, 
воспроизводства лесов, лесоразведения, учета древесины и ее прослеживаемости, а также 
информация о сделках. Граждане смогут через публичную лесную карту узнавать все актуальные 
данные о лесах: границы лесничеств, лесных участков, лесосек, информацию о лесных дорогах, 
местах складирования древесины и т. п. Доступ к ФГИС ЛК осуществляется через портал Госуслуг. 
Внедрение системы происходит поэтапно: с 1 сентября 2023 г. она заработала в Московской, 
Архангельской и Ульяновской областях, потом каждый месяц к ней присоединялись по десять 
регионов, завершить этот процесс планируется в первом квартале 2024 г. 

Пятерка главных экологических событий года –  в материале «Ведомости. Устойчивое 
развитие» 
 

«Зеленые» 
итоги 2023-го 
года в России  
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За упаковку заплатят 
В 2023 г. был принят закон о РОП, который привлечет средства на строительство предприятий по 
переработке отходов во вторсырье. Суть нововведений в том, что ответственность за переработку 
упаковки переносится на ее непосредственных производителей или импортеров, тогда как ранее за 
нее отвечали производители товаров. С 1 января 2023 г. компаниям придется либо нанимать 
утилизаторов для переработки, либо самостоятельно перерабатывать ее, либо платить 
экологический сбор в бюджет. При этом с января поднимутся ставки экосбора, которые были 
неизменными с 2016 г. Однако увеличат их по-разному – в зависимости от экологичности, то есть 
перерабатываемости упаковки: экосбор за картонную упаковку для яиц будет гораздо ниже, чем за 
полистирольную. Разница в размере ставок может доходить до шести раз. 
Заказать переработку упаковки возможно будет только у внесенных в перечень компаний-
утилизаторов, которые подтвердили свои мощности. Найти их и договориться о цене можно на 
Электронной торговой площадке Российского экологического оператора (ЭТП РЭО). 
Климатическое соглашение 
Серьезным заявлением завершилась очередная климатическая конференция ООН в Дубае (ОАЭ) в 
конце 2023 г. В 2015 г. при заключении Парижского соглашения было принято решение о глобальном 
подведении итогов в 2023 г. и далее каждые пять лет. После долгих споров итоги подвели почти 200 
стран заявлением о сокращении потребления ископаемого топлива. В этом смысле саммит в Дубае 
можно сравнить с конференцией 2021 г. в Глазго (Великобритания), где страны объявили о планах по 
достижению углеродной нейтральности. 
С призывом добиваться полного отказа от ископаемых источников энергии, то есть угля, нефти и газа, 
выступили Германия, США, Канада, Великобритания, Япония, Австралия и Бразилия. А также страны 
Океании, которым изменение климата угрожает в наибольшей степени. Против – страны, входящие в 
ОПЕК. В итоге сошлись на компромиссном слове «отход», а не «отказ» от использования ископаемого 
топлива. Переход должен осуществляться таким образом, чтобы к 2050 г. мир достиг нулевого уровня 
выбросов парниковых газов. 
При этом в Парижском соглашении нет обязательств стран по выбросам, они должны лишь вносить 
«определяемые на национальном уровне вклады» в глобальные усилия. 
Управление водой 
В марте 2023 г. ООН в Нью-Йорке (США) решила обсудить будущее питьевой воды. Тон конференции 
задал отчет, в котором содержалось предупреждение о надвигающемся глобальном водном кризисе 
и «неминуемом риске» нехватки воды из-за чрезмерного ее потребления и изменения климата. 
Главным итогом конференции стало принятие программы водных действий, которая собрала 
добровольные обязательства стран, как в рамках уже заявленных целей устойчивого развития ООН, 
так и новых. Пока это выглядит как очень общие «необязательные обязательства», но явно заметна 
цель принять в будущем водное «Парижское соглашение». 
В свою очередь Россия, которую представлял на конференции руководитель Федерального агентства 
водных ресурсов Дмитрий Кириллов, пообещала выделить около $5 млн на проекты по 
водоснабжению на Кубе, а также на развитие рыбной промышленности и аквакультуры в Эфиопии и 
Гвинее.  
Игорь Ситцевский 

Опубликовано 27 декабря 2023 

ВЕДОМОСТИ 
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После травм мозга, особенно тяжёлых и средней тяжести, человек нередко остаётся жить с 
когнитивными нарушениями: он не может ни на чём надолго сосредоточить внимание, не может 
вспомнить, что ему только что говорили (то есть у него плохо функционирует рабочая память) и т. д. 
Эти функции не то чтобы отключены, но ослаблены. Считается, что так происходит из-за проблем с 
таламусом.  
Таламус в человеческом мозге. (Иллюстрация: Biology Dictionary)  

Открыть в полном размере 

Таламус, или зрительные бугры, – особая область мозга, о которой мы часто говорим как о сенсорном 
хабе: в него стекается информация от всех органов чувств, кроме обонятельных, а от него расходится 
по другим мозговым областям, которым она нужна. Но также таламус играет большую роль в 
координации других когнитивных процессов, вроде управления вниманием, памятью, принятием 
решений; в целом от него во многом зависит текущая работа сознания. При травмах, когда много 
нейронов гибнет, слабеют нейронные цепи, которые позволяют таламусу регулировать процессы, 
происходящие в других отделах мозга. 
Однако работу повреждённых цепочек можно улучшить с помощью имплантата, который будет 
стимулировать латеральные центральные ядра таламуса в каждом полушарии – именно эти участки 
таламуса участвуют во внимании, памяти и прочем. В экспериментах сотрудников Стэнфордского 
университета и коллег из других научных центров США участвовали пять человек в возрасте от 22 до 
60 лет. Все они как минимум два года страдали от продолжающихся когнитивных проблем, связанных 
с травмой мозга. Хотя сейчас имплантировать электроды в мозг, в общем-то, не проблема, в данном 
случае нужно было установить их как можно точнее. Мозг отличается индивидуальными 
особенностями, кроме того, после травмы в нём происходят некоторые изменения – пусть на первый 
взгляд небольшие, но при определённых задачах они оказываются существенными. И сейчас, 
например, нужно было по разным измерительным данным строить виртуальные модели мозга для 
каждого участника эксперимента, чтобы понять, куда ему ставить электроимплантат – ошибка 
буквально на пару миллиметров сделала бы все усилия бесполезными. 
Затем последовал период настройки имплантатов, а потом у них начинался уже рабочий режим: в 
течение трёх месяцев по 12 часов в день имплантаты генерировали ток частотой 150–185 Гц. Через 
три месяца все пять подопытных проходили тесты на внимание, на рабочую память и на умение 
правильно переключаться между разными задачами. В статье в Nature Medicine говорится, что 
внимание улучшилось в среднем на 30,7%, а скорость выполнения когнитивных тестов увеличилась 
на 32%. Эти улучшения и ускорения лучше чувствуются не из цифр, а из свидетельств одной из 
участниц эксперимента: она сказала, что со стимуляцией она наконец смогла запомнить, сколько у 
неё денег осталось на счету, снова начала читать книги (раньше она просто не могла удержать 
внимание и увязать в прочитанном материале одно с другим) и перестала превышать скорость, водя 
машину (тогда как прежде она просто забывала убрать ногу с педали газа). 

Нейроимпланты 
возвращают 

память и 
внимание  

Стимулируя нейронный центр, влияющий на высшие когнитивные функции, можно 
смягчить когнитивные нарушения в травмированном мозге. 
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По условиям исследования у одного из добровольцев следовало отключить имплантат на три недели 
– и через три недели его когнитивные показатели упали на 34%. То есть влияние ядер таламуса на 
когнитивные процессы имеет место, если имплантат включать каждый день. Это, конечно, впечатляет 
– то, что в повреждённом мозге, который так и не оправился от травмы, электронное устройство 
помогает направить нейронные сигналы в нужное русло с нужной силой, пусть даже если само 
устройство должно регулярно работать. Вообще же про благотворное влияние стимуляции на самые 
разные мозговые процессы сейчас только успевай читать: мы писали, что разные способы 
стимуляции электрическим током стимулируют память, помогают справиться с инсультом, 
возвращают подвижность парализованной руке и даже помогают воспринимать иностранные языки. 
Автор: Кирилл Стасевич 

Опубликовано: 6 декабря 2023 
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Главное экологическое событие наступающего года – вступление в силу новых правил игры на рынке 
отходов и упаковки. В июле 2023 г. был принят закон, направленный на совершенствование 
механизма расширенной ответственности производителей (РОП). Как писали«Ведомости. 
Устойчивое развитие», установлено постепенное увеличение объема утилизации упаковки ее 
производителями, с 2027 г. уже 100% упаковки, выпущенной в оборот, должно быть утилизировано. 
Альтернатива утилизации – уплата экологического сбора. Новые правила призваны снизить объемы 
неперерабатываемого пластика, сократить захоронение отходов и привлечь дополнительные 
средства на строительство предприятий по переработке. При этом в 2024 г. возможно подорожание 
товаров, но по подсчетам Российского экологического оператора (РЭО) оно будет незначительным – 
не более чем на 0,5%. 
Четыре главных изменения 
Нововведения, связанные с законом о РОП, переносят ответственность за утилизацию упаковки с 
производителей товаров на производителей упаковки: это снимает обязанность по утилизации с 
большого числа предпринимателей – ритейл, общепит, мелкий бизнес. Также новые правила коснутся 
самих утилизаторов – если те не обеспечили утилизацию требуемого объема отходов, они обязаны 
оплатить экосбор. 
Сейчас обязанность по выполнению нормативов утилизации возникает с момента реализации 
продукции, а будет возникать со дня ее отгрузки или со дня оплаты (либо частичной оплаты) в счет 
будущих поставок. Ответственность для импортеров будет устанавливаться со дня таможенного 
оформления. Отдельный порядок работы предусмотрен для импортеров товаров из стран, которые 
не являются членами ЕАЭС: в отношении таких организаций правительство проведет эксперимент, 

Новогодний 
экосбор 

С 1 января 2024 г. вступит в силу закон, направленный на совершенствование механизма 
расширенной ответственности производителей (РОП) товаров и упаковки 
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который продлится до января 2026 г., импортер должен уплатить экосбор или уведомить об 
осуществлении самостоятельной утилизации и приложить банковскую гарантию, договор 
поручительства. 
Кроме того, из регулирования исключаются ассоциации. Регулятор будет видеть конкретное юрлицо, 
которое ответственно за утилизацию. 
Следующее нововведение связано с созданием реестра утилизаторов. Производители и импортеры 
для выполнения самостоятельной утилизации должны выбирать переработчика из реестра. Каждый 
утилизатор до включения в реестр будет предварительно проверяться на предмет возможности 
осуществления заявляемой деятельности. Выездную оценку предприятий будет проводить 
Росприроднадзор совместно с РЭО. 
И наконец, РЭО разработал конвертер – перечень, на основании которого можно определить из какого 
товара или упаковки по общероссийскому классификатору ОКПД (продукции по видам экономической 
деятельности) какой отход получается согласно федеральному классификационному каталогу 
отходов (ФККО). А также из какого отхода получается новая продукция по ОКПД. Это позволит 
определить, как правильно утилизировать отходы в рамках системы РОП и составить акт утилизации, 
необходимый для сдачи отчетности. 
«Для наших граждан эффект от внедрения нового механизма будет выражаться в уменьшении 
количества отходов и увеличении новых технологических производств, а также рабочих мест. Первый 
отчетный период производителей и импортеров будет приходиться на 2025 г. Мы прогнозируем 
кардинальное изменение ситуации. Производителям и импортерам будет гораздо выгоднее 
заниматься самостоятельной утилизацией – создавать свои мощности, заключать договоры с 
утилизаторами, а не уплачивать экосбор», – прокомментировал генеральный директор РЭО Денис 
Буцаев. 
Практика исполнения 
В процессе выполнения нормативов утилизации отходов практически ничего не изменилось, за 
исключением того, что декларации о выпуске товара в оборот теперь не будет. Производители и 
импортеры должны будут выбирать утилизаторов, вошедших в реестр, заключать с ними договора и 
составлять отчетность. К отчетности должны прикладываться акты утилизации. Весь пакет 
документов нужно направить в Росприроднадзор до 15 апреля. 
Направлять отчетность регулятору необходимо через единую федеральную государственную 
информационную систему учета отходов от использования товаров (ЕФГИС УОИТ), доступ к которой 
будет открыт на сайтах Минприроды России и РЭО, при этом бумажный документооборот 
исключается. Доступ будет у всех участников системы РОП: заинтересованных органов власти, 
производителей, импортеров, утилизаторов. 
Ответственность за нарушения по предоставлению отчетности не меняется, она установлена статьей 
8.5.1 Кодекса РФ об административных правонарушениях. Штрафы могут доходить до размера 
экологического сбора в двукратном размере. Выбрать утилизаторов можно будет как в публичном 
реестре утилизаторов, так и на созданной РЭО электронной торговой площадке (ЭТП). На ЭТП 
производитель выставляет лот на исполнение норматива утилизации и собирает предложения от 
утилизаторов: каждый утилизатор может предложить свою цену и объем переработки. С выбранным 
утилизатором сразу заключается договор, который может быть как типовым, так и по форме одной из 
сторон. А затем заказчик оплачивает услуги. 
«Закон заработает с 2024 г., но заключение договоров по выполнению нормативов утилизации уже 
стало одной из востребованных услуг на нашей цифровой платформе, – рассказал руководитель 
проекта ЭТП Заур Абдурахимов. – Есть регионы, которые активно пользуются площадкой, не 
дожидаясь вступления в силу закона. В топ-5 таких регионов вошли Московская область, Санкт-
Петербург, Свердловская и Кемеровская области, а также Удмуртская Республика. Главная цель 
площадки – это полная прозрачность отрасли, а также ее цифровизация. И мы видим, что рынок в 
этом плане нас поддерживает и активно включается в работу». 
Ответственные переработчики 
Правила РОП позволяют говорить о формировании в стране нового уровня бизнеса, в котором 
приоритет отдается ответственным компаниям производителей и переработчиков, считает Вадим 
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Бамбозов, генеральный директор группы компаний «МСК-НТ», которая является регоператором в 
Московской, Нижегородской и Тульской областях. «Ответственная позиция производителей должна 
проявляться в создании товаров не просто пригодных, а удобных для обработки и утилизации. Это 
позволит обеспечить основу экономики замкнутого цикла, гарантируя возврат в оборот значительных 
объемов вторсырья. Если производитель, благодаря РОП, станет больше обращать внимание на 
удобство извлечения товара, вышедшего из употребления, и его упаковки, выгода станет очевидной 
и для экологии, и для экономики процессов переработчиков, работающих в законном поле», – пояснил 
он. 
Новые правила ускорят появление перерабатывающих предприятий в стране благодаря снижению 
потока неперерабатываемой упаковки. Сегодня в потоке отходов около 50% занимает одноразовая 
упаковка, а в сухих отходах доля упаковки вырастает до 90%. При этом половина упаковки сделана 
из пластика, а 25% – не может быть переработана, указывает Елена Вишнякова, заместитель 
генерального директора «Группы ЭкоЛайн» (регоператор в Москве и области). 
«Основная цель закона о РОП – сократить захоронение через повышение перерабатываемости 
товаров и упаковки, развития утилизации товаров и упаковки и перехода на цикличное использование 
продукции. Закон экономически дестимулирует использование неперерабатываемой упаковки и 
делает это довольно жестко. Чем хуже упаковка с точки зрения утилизации, тем выше будет ставка 
экосбора. Ставка начисляется не на группу товаров, а на конкретную группу упаковки из 
определенного материала», – считает она. Эксперт пояснила, что, таким образом, нельзя будет 
«прикрыться» перерабатываемой упаковкой, а реальные мощности и объемы переработки будут 
расти. В коэффициенте «экологичности» учитывается весь цикл утилизации – от сбора и сортировки 
до переработки и выпуска готовой продукции, предполагается прозрачная система контроля, 
отслеживающая процесс утилизации от сбора до выпуска продукции, пояснила Вишнякова. 
«Ставка экосбора на полимерную упаковку, которую признают наименее экологичной, может быть в 
несколько раз выше ставки на наиболее экологичную упаковку, а также существенно выше ставок для 
ряда других материалов (например, бумаги). Это может сильно повлиять на активность крупных 
потребителей изделий и упаковки из полимеров. Будет ли это подкрепляться рублем или помимо 
финансов в отрасль снова вернется тренд ESG со стороны бизнеса – пока вопрос», – подсчитал 
сооснователь и управляющий партнер группы EcoPartners Константин Рзаев. В новых правилах РОП 
все пластики разделены на разные группы, и уже нельзя будет утилизировать легко 
перерабатываемую ПЭТ-бутылку вместо, например, неперерабатываемой полистирольной упаковки 
для яиц. Это означает, что переработчики, рассчитывающие на средства РОП, будут вынуждены 
искать ниши и развивать переработку тех видов пластика, которых на рынке в виде упаковки или 
товаров много, а перерабатывают их мало, отметил Рзаев. Это огромный стимул для технологических 
разработок в упаковке, считает эксперт.  
Подорожают ли товары 
Методика расчета экологического сбора представляет собой набор алгоритмов, на основании 
которых определяются затраты на полный цикл обращения с отходами, начиная от их сбора и 
заканчивая утилизацией. Вводится принцип – чем менее экологична упаковка, тем больше экосбор. 
Это должно стимулировать производителей переходить на более экологичные виды упаковки, а также 
заниматься самостоятельной утилизацией. Затраты должны учитываться производителями и 
импортерами товаров для того, чтобы оценить свои возможности по исполнению обязательств в 
рамках системы РОП. 
Напомним, что ранее отраслевая ассоциация «Союзмолоко» высказывала опасения по поводу 
повышения стоимости товаров при учете затрат на обращение с отходами. В РЭО 
прокомментировали, что ставки экосбора не пересматривались 8 лет, и в соответствии с имеющимися 
расчетами в связи с увеличением ставок удорожание цены конечной продукции в упаковке на 
продовольственные товары не превысит 0,5%, что значительно ниже роста продовольственной 
инфляции за эти годы. 
«Если говорить о молоке, то рост стоимости продукта в упаковке “тетрапак” составит 0,43%, в 
пластиковой бутылке – 0,19%, а в стеклянной таре – 0,23%. Доля экосбора в товаре, в частности в 
молоке, составляет 39 копеек в цене на молоко в “тетрапаке”, 19 копеек – в стеклянной таре и 22 
копейки – в пластиковой бутылке», – подсчитали сотрудники РЭО. 
Ожидания НКО НОВОСТИ  
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Экоактивисты приветствуют новое законодательство. На увеличение объемов переработки сложных 
видов отходов надеются общественные организации, в частности, фонд «Второе дыхание», который 
занимается сбором и переработкой одежды.  
«В 2024 г. мы ожидаем, что в России начнут утилизировать текстиль через РОП. Сейчас проблема его 
утилизации не решена: только 1% собирается на повторное использование или переработку. Институт 
РОП должен стать необходимой составляющей устойчивого развития и циклической экономики», – 
считает пресс-секретарь фонда Ирина Козловских. 
Руководитель направления по экологизации упаковки ассоциации «РазДельный сбор» Анна Гаркуша 
указывает на важность экопросвещения: «РОП часто называют инструментом перехода к циклической 
экономике, забывая, что помимо переработки, важными шагами по такому переходу являются меры 
по сохранению ресурсов и материалов в товарах до того, как они станут отходом и их придется 
перерабатывать. Например, зачем перерабатывать одноразовые стаканы, если можно использовать 
многоразовые и просто их мыть? Поэтому мы видим большое поле для работы с населением и 
бизнесом по популяризации таких мер и возможностей».  
Игорь Ситцевский 

Опубликовано: 14 декабря 2023  
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Глобальный углеродный проект (GCP) опубликовал на СОР28 свой ежегодный анализ тенденций 
глобального углеродного цикла, включая годовой прогноз на 2023 год. В докладе прогнозируется 
увеличение глобальных выбросов CO2 от ископаемого топлива на 1,1% в 2023 году, что превысит 
среднегодовой темп роста на 0,5%, наблюдавшийся за последнее десятилетие. В настоящее время 
глобальные выбросы ископаемого CO2 на 6% превышают уровни, зарегистрированные в 2015 году, 
когда были заключены Парижские соглашения. 
В докладе подчеркивается, что хотя производство возобновляемой энергии во всем мире резко 
возросло, неспособность решить проблему использования ископаемого топлива привела к 
увеличению глобальных выбросов углерода.  
Уголь, основной источник выбросов углекислого газа, неожиданно возродился, чему способствовали 
Китай и Индия. Ожидается, что в Индии выбросы вырастут на 8,2%, главным образом из-за резкого 
увеличения спроса на уголь, опережающего рост возобновляемых мощностей. 
В докладе прогнозируется рост выбросов, связанных с углем, на 1,1%, что превышает прошлые 
максимумы, хотя в США и ЕС было отмечено сокращение использования угля. 
https://t.me/ESGpost/3324 

 
Президент COP28 Султан аль-Джабер заявил, что «историческое» соглашение по ископаемому 
топливу одобрено единогласно 198 странами. Согласно плану, странам следует "отказаться от 
использования ископаемого топлива в энергетических системах справедливым, упорядоченным и 
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равноправным путем и активизировать усилия в это десятилетие, чтобы достичь чистого нулевого 
уровня выбросов к 2050 году". При этом, не содержит пункты об обязательствах по поэтапному отказу 
от использования ископаемого топлива, к принятию которых призывали активисты.  
Россия к 2030 году увеличит мощности возобновляемых источников энергии до 12 ГВт, заявил первый 
заместитель министра экономического развития РФ Илья Торосов на СОР28. Сейчас установленная 
мощность ВИЭ у нас составляет 6,04 ГВт, включая объекты в изолированных энергетических 
системах и собственную генерацию. На стадии реализации находятся 110 проектов совокупной 
мощностью 4 ГВт. Остаётся добавить всего 2 ГВт для достижения заявленной цели. Без амбиций, 
нужно отметить. 
https://t.me/energytodaygroup/20839 

 
Сбербанк оценил ежегодный ущерб России с 2023 по 2027 года от изменения климата в ₽570 млрд. 
По словам старшего вице-президента по ESG Татьяны Завьяловой, для некоторых регионов, которые 
наиболее подвержены погодным изменениям, ежегодные потери могут составлять 5-6% ВРП. 
... вопрос проведения эффективной климатической политики всё больше перемещается в 
экономическую плоскость. 
https://t.me/energytodaygroup/20841 

 
"Северсталь" до 2030 г. планирует вложить более ₽100 млрд в декарбонизацию. Краткосрочная цель 
– минус 3%, среднесрочная – минус 10% и долгосрочная цель – минус 40-60%, сказал руководитель 
направления по климату Роман Казаков. Среди основных климатически-значимых проектов 
"Северстали" – трансформация основной технологической цепочки Череповецкого 
металлургического комбината, реализация программы 95-процентной собственной генерации 
электроэнергии. Стратегия декарбонизации "Северстали" может быть опубликована в этом месяце. 
https://t.me/energytodaygroup/20860 

 
Рост солнечной энергетики Европы может замедлиться на 24% в 2024 году и на 23% в 2025 году из-
за снижения оптовых цен на электроэнергию и проблем с подключением к электросетям - SolarPower 
Europe. По данным ассоциации, совокупная мощность СЭС ЕС в 2023 году выросла на 56 ГВт, что 
является новым рекордом третий год подряд. К такой динамике привёл энергокризис прошлого года. 
По сути страхи за энергобезопасноть привели к росту мощностей сразу на 27%, до 263 ГВт. Дальше 
будет сложнее. Резервы сетевого комплекса исчерпаны во многих странах, цены на электроэнергию 
упали, что снижает инвестиционную привлекательность проектов, появилось понимание 
необходимости многомиллиардных инвестиций в сетевой комплекс, накопители, что тащит за собой 
проблемы со сложной у них господдержкой, принадлежностью компаний и т.д. 
 https://t.me/energytodaygroup/20864 

 
«НОВАТЭК» получил российские патенты на крупнотоннажные технологии производства 
низкоуглеродного аммиака и крекинга аммиака с получением чистого водорода. Компания отмечает, 
что новые технологические решения позволяют обеспечить годовую производительность 
технологической линии в объёме более 1 млн тонн низкоуглеродного аммиака. В целях снижения 
углеродного следа использованы энергоэффективные решения и улавливание более 90% СО2 с 
последующим подземным хранением.  
 https://t.me/energytodaygroup/20986 
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Норвежские моряки опасаются требований по выбросам СО2 в новом году. С 2013 года выбросы 
парниковых газов в результате рыболовства в Норвегии увеличились до 870 000 тонн. В 2013 году 
этот показатель составил 538 тысяч тонн. Теперь директор судоходной компании Nordic Wildfish 
Андерс Бьорнерем опасается, что появятся требования по выбросам для рыболовных судов, которые 
они не смогут выполнить. По его мнению, до сих пор реальной альтернативы дизельному топливу для 
судов, выходящих в море, не существует. 
https://t.me/energytodaygroup/21008 
Декабрь 2023 

Telegram/ ENERGY TODAY 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
Надежда на прорывы ИИ в борьбе с повышением глобальной температуры проистекает из 
способности технологии обрабатывать огромные объемы информации, пишет The New York Times. 
Но существуют и опасения. 
В день открытия саммита ООН заявила, что она сотрудничает с Microsoft в разработке инструмента 
на базе ИИ, позволяющего отслеживать, выполняют ли страны свои обещания по сокращению 
выбросов ископаемого топлива, помогая решить одну из самых сложных проблем в международном 
масштабе. Представители Google и Boston Consulting Group прогнозируют, что ИИ может помочь 
сократить до одной десятой всех выбросов парниковых газов к 2030 г. Группа исследователей во 
главе с Дэвидом Сандалоу 3 декабря опубликовали «дорожную карту» роли искусственного 
интеллекта в ускорении сокращения выбросов в разных секторах экономики. ИИ уже помогает ряду 
компаний доставлять оповещения людям, подвергающимся риску наводнений, отправлять текстовые 
сообщения с советами по посадке фермерам, борющимся с засухой, помогать людям, 
подвергающимся высокому уровню загрязнения воздуха, принять решение. Но представители этих 
компаний в ходе панельной дискуссии на COP28 заявили, что опасения по поводу технологии не 
позволяют им делать больше: вычислительная мощность, необходимая для работы передового ИИ, 
может быть огромной. Это может привести к резкому увеличению выбросов и ухудшению изменения 
климата. Исследователи и представители компаний выразили надежду, что относительные 
преимущества ИИ для климата перевесят значительное потребление энергии, необходимое для его 
питания. Но они не были уверены. 
Президент Microsoft Брэд Смит заявил в интервью The New York Times, что ИИ создает огромный 
дополнительный спрос на энергию. По его словам, для решения этой проблемы Microsoft работает 
над повышением устойчивости своих центров обработки данных и помогает развивать ВИЭ. «Нам 
необходимо максимизировать выгоды, которые это может создать для всей экономики, в том числе 
для устойчивого развития, и убедиться, что все это 

ИИ в борьбе с 
изменением 

климата 

Одной из тем климатического саммита ООН COP28, который сейчас проходит в 
Дубае (ОАЭ), стало применение искусственного интеллекта (ИИ) для борьбы с 
выбросами. 
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подпитывается безуглеродной энергией и более энергоэффективными центрами обработки данных», 
– сказал он. 
Как писали «Ведомости. Устойчивое развитие», ведущие разработчики технологий, включая Microsoft, 
OpenAI и Google, признали, что растущий спрос на их инструменты ИИ влечет за собой увеличение 
использования природных ресурсов. В сентябре этого года, отвечая на вопросы Associated Press, 
Microsoft сообщила, что инвестирует в исследования по измерению энергопотребления и углеродного 
следа ИИ: «Мы продолжим следить за нашими выбросами, ускорять прогресс, одновременно 
увеличивая использование чистой энергии для питания центров обработки данных, приобретая 
возобновляемую энергию и предпринимая другие усилия для достижения наших целей устойчивого 
развития: добиться отрицательного уровня выбросов углерода, положительного использования воды 
и нулевых отходов к 2030 г.». 
Опубликовано: 4 декабря 2023 

ВЕДОМОСТИ 

https://www.vedomosti.ru/esg/climate/articles/2023/12/04/1009233-mozhet-li-iskusstvennii-intellekt-
pomoch-v-borbe-s-izmeneniem-klimata 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Электрический угорь. (Фото: Josh More / Flickr.com)  
 
 
 
 
Электрические угри используют свои электрические способности по-разному. Когда угорь просто 
плывёт в мутной воде, он генерирует низковольтные импульсы, чтобы ориентироваться на местности. 
Если угорь хочет есть, а добыча, как назло, затаилась, он генерирует короткие последовательности 
из двух-трёх высоковольтных импульсов. Такой разряд имитирует сигнал моторных нейронов, 
которые управляют мышечными сокращениями: жертва, которая попала под такие разряды, начинает 
дёргаться против своей воли. Обнаружив добычу, угорь посылает ей много вольт на высокой частоте, 
которые добычу парализуют – теперь её можно спокойно съесть. Много вольт – это несколько сотен; 
рекорд принадлежит электрическому угрю вида Electrophorus voltai, который генерирует напряжение 
в 860 вольт. 
Допустим, рыбу, которую угорь собирался съесть, он съест, но ведь его вольты почувствуют и другие 
существа, оказавшиеся рядом, притом достаточно мелкие, чтобы угорь не обратил на них внимания. 
Придя в себя после шока, они продолжат заниматься своими делами, однако есть вероятность, что 
они уже никогда не будут прежними: из-за электроразряда в их клетки попала чужая ДНК. 
Клеточная мембрана – это билипидный слой с рассеянными по нему белками. Электрическое 
сопротивление у мембраны очень высокое, однако высокое напряжение (от нескольких сотен до 
нескольких тысяч вольт) «пробивает» её, так что в клетку могут проникнуть каике-то вещества извне. 
Если импульс был короткий, мембрана закроется и клетка останется в живых. Это феномен лежит в 
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Высоковольтный разряд от охотящихся угрей помогает плавающей в воде ДНК 
проникать в живые клетки. 
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основе рутинного лабораторного метода под названием электропорация. 
Допустим, есть ДНК, которая кодирует некий белок, и нужно, чтобы его синтезировали клетки, у 
которых его в геноме нет. Тогда берут суспензию этих клеток, добавляют к ним раствор ДНК и 
пропускают через них короткий высоковольтный разряд. Метод, как было сказано, рутинный, возник 
давно, оброс уравнениями и биофизическими теориями, которые описывают появление пор, их 
размер, время, за которое они закроются обратно и т. д. Но если вернуться к нашим угрям, то в уме 
легко возникает аналогия: угри работают как установка для электропорации. 
Именно эта аналогия пришла в голову сотрудникам Нагойского университета и Университета Киото, 
и они решили её проверить экспериментально. В аквариум с электрическим угрём поместили мальков 
(точнее сказать, личинок) полосатого данио. Рыбьи личинки плавали в специальной ёмкости, где была 
растворена ДНК, кодирующая зелёный флуоресцирующий белок (обычный молекулярный маркер, с 
помощью которого определяют, насколько хорошо ДНК проникла в клетки и насколько хорошо клетки 
с этой чужой ДНК работают). Угорь генерировал высоковольтный парализующий разряд, какая-то 
часть личинок погибала, какая-то часть выживала. И вот, как говорится в статье в PeerJ, 5% выживших 
личинок приобретали ДНК с флуоресцирующим белком – некоторые клетки их тела светились 
зелёным. 

 
 

 

 

 

 

 

Личинка полосатого данио, которая получила зелёный флуоресцирующий 
белок после электрошока от угря. Фото: Shintaro Sakaki / Nagoya University 

 
 
 

В окружающей среде содержится много бесхозной ДНК, которая берётся из физиологических 
выделений, из отмерших клеток, из погибших организмов. ДНК – молекула прочная, и, например, 
бактерии могут вбирать в себя ДНК из окружающей среды, используя её в своём хозяйстве (если в 
ней есть, что использовать); для бактерий и архей это один из способов горизонтального переноса 
генов. Вполне может быть, что угри вносят свой вклад в стихийные генетические модификации, хотя 
насколько этот их вклад существенен, сказать трудно.  
Можно было бы проверить рыб, моллюсков, коловраток и прочих существ, которые делят ареал с 
угрями, на предмет странных генов, которые неизвестно откуда взялись в местных популяциях. 
Кстати, в природе сильный электрический разряд могут дать не только угри. Во-первых, кроме них, 
есть другие электрические рыбы, а во-вторых, в поверхность земли ведь регулярно бьют молнии, и 
есть исследования, которые говорят о том, что молнии способствуют внедрению чужой ДНК в клетки 
почвенных бактерий и нематод. 
Автор: Кирилл Стасевич 
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